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Мы встретились с ним легко, без дол-
гих уговоров. «Как? Вам это инте-
ресно? - удивлялся в телефонной

трубке хорошо поставленный голос. - Спа-
сибо вам». Конечно, мой первый вопрос к
Джангваладзе был о лауреатах: есть  же,
наверное, у него какой-то секрет подготов-
ки. Но ему интереснее говорить о другом.
Сами ученики, какие они  - вот его тема. 

Например, Яша Журкин. Когда он впер-
вые появился в классе Андрея Юрьевича, и
его игра, и репертуар были очень скромны.
Однако за год занятий мальчик прошел
примерно четыре класса! Сейчас Яше 13. В
2000-м он завоевал две международные
премии. В 2001-м - четыре. Причем одну - в
возрастной категории среди пятнадцати-
летних. Получил приглашение выступить в
Джульярдской музыкальной школе, кото-
рая считается лучшей в Америке. В про-
шлом году выступил в США с концертами.

Ксения Серебрякова занимается у Джан-
гваладзе с пяти лет. Сначала на уроках она
вообще не разговаривала. Что ей скажут -
выполнит. А что думает при этом - не сразу
и поймешь. Девочка заговорила лишь че-
рез полгода. Андрей Юрьевич отлично за-
помнил ее первое слово. Она сказала:
«Нет». У маленькой Ксении было большое
горе - смерть отца. Отсюда эта взрослая со-
средоточенность и глубина, что каким-то
непостижимым образом вылилось в музы-
ку. В классе Джангваладзе ей принадлежит

абсолютный рекорд - лауреатом междуна-
родного конкурса она стала в шесть лет.

Максим Кулагин тоже своего рода ре-
кордсмен. На конкурсе музыкантов-испол-
нителей в Генуе получил не только первую
премию, но и специальный кубок, которым
отмечают лучшего среди лауреатов. При
этом Максим еще и чемпион Москвы по
шахматам.

Восемь раз побеждала на международ-
ных конкурсах Ксения Зиновьева. В свои 13
лет она, можно сказать, уже профессио-
нальный исполнитель - с успехом выступа-
ет в концертных залах Германии, Франции,
Италии...

- Но для вас-то как все началось? - спра-
шиваю я Андрея Юрьевича. Говорит, очень
просто. Первым учителем была бабушка,
преподавательница музыкальной школы.
Потом с отличием окончил Институт имени
Гнесиных по классу профессора Либерма-
на, ученика легендарного Нейгауза, воспи-
тавшего Рихтера, Гилельса... Сам уроки на-
чал давать в 15 лет. И сразу все как-то по-
лучалось. Ленивые дети вдруг становились
усердными и способными. И вообще, под-
черкнул, поиском талантов специально не
занимается. Кого распределят в его класс -
того и берет. Нередко берет и тех, от кого
другие педагоги отказываются.

Как удается Джангваладзе разглядеть в
ребятах те возможности, о которых они и
не ведают, Андрей Юрьевич тоже не объяс-

нит. Просто он «что-то» почувствовал. Ча-
ще даже не искорку, а дуновение души.
Чтобы такое уловить, нужен, конечно, осо-
бый дар.

Например, он считает, что совсем не обя-
зательно разжевывать ребенку, где играть
легато, а где стаккато. Ребенок должен по-
нять сам. Он не заставляет учеников зани-
маться по пять-шесть часов. Считает, надо
брать не количеством, а умом. Педагог дол-
жен все делать для того, чтобы у ребенка
возникло желание играть. Состояние детст-
ва  - вот что по-настоящему  важно. «Поче-
му дети порой играют глубже и интереснее
сложившихся музыкантов? - говорит Анд-
рей Юрьевич. - Потому что в детстве мир
предстает в более ярких красках, он доб-
рее, красивее... Задача педагога в том и со-
стоит, чтобы юные музыканты взяли это
звучание мира с собой в зрелость». А кон-
курс - не самоцель, это лишь толчок к раз-
витию ребенка: «Вещь полезная, поскольку
воспитывает характер».

Джангваладзе называет конкурсы экс-
тремальным пианизмом. Случается, репе-
тировать за несколько дней до выступле-
ния приходится даже на коленях. Междуна-
родные конкурсы организованы таким хит-
рым образом, что на всех участников инст-
рументов не хватает. Хорошо, если пустят
поиграть на часок в ресторан или музы-
кальный магазин. Например, Гоше Екимову
в 2000-м первая премия в Пьетро-Лигурне

вообще досталась со слезами. В Италии на-
кануне конкурса его искусал ротвейлер. На
руку наложили швы. Жюри предлагало Го-
ше отказаться от участия или ограничиться
одним произведением - мальчик сыграл
всю программу. И победил. А было ему в ту
пору всего восемь лет. 

Однако понятие экстремальности вполне
относится и к самому Джангваладзе. Не
только подготовка ребят, но и организация
поездки - все на его плечах. Государствен-
ные структуры никакого интереса к выступ-
лению юных соотечественников на между-
народных конкурсах не проявляют. Безраз-
личны многочисленные фонды, представи-
тели которых распинаются на голубом эк-
ране о поддержке молодых дарований. Ку-
да только не обращался Андрей Юрьевич,
даже в крупнейшие олигархические компа-
нии, в которых всегда предусмотрен и от-
дел благотворительности, - везде получал
отказ. Хотя сумма для поездки на конкурс,
по новорусским меркам, требуется просто
смехотворная - примерно 500 долларов. Но
и таких денег не находится для детей, кото-
рые завоевывают России славу в музы-
кальном мире.

Вывозить ребят за рубеж Андрей Юрье-
вич решился на собственный страх и риск.
Шесть лет назад смотрел по телевидению
выступление лауреатов и решил, что его
ученики играют не хуже. И не ошибся. Са-
мая первая поездка в 1997-м в Испанию на
Международный фортепьянный конкурс
имени Мануэля Ольтры увенчалась первой
премией Юлии Андреевой и второй преми-
ей Ивана Тихомирова.

Если во всем мире юные лауреаты у се-
бя в стране становятся чуть ли не нацио-
нальными героями, то в России в лучшем
случае какое-нибудь издание откликнется
на событие крохотной заметкой. В судьбе
педагога блистательные победы учеников
тоже ничего не меняют. В прежние годы
преподаватель такого уровня сразу получал
существенную прибавку к зарплате. У
Джангваладзе же были времена, когда де-
нег едва хватало на проездной билет. Сей-
час при 24-летнем стаже его ставка состав-
ляет 1510 рублей. Правда, недавно ему
присвоили звание заслуженного работника
культуры. А еще в этом году Министерство
культуры выделило деньги на проведение
международного фестиваля-конкурса «Ев-
ропа - Азия» в городе Орске. 

Появился этот конкурс случайно, можно
сказать, с легкой руки Джангваладзе. В Мо-
скву приехали орские педагоги - перени-
мать его опыт. Потом он сам поехал в Орск
проводить мастер-класс, а его ученик Иван
Тихомиров выступил с концертами. Зал
был переполнен. Народ чуть не плакал от
восторга. Оказалось, последний раз из му-
зыкантов там побывала с концертами пиа-
нистка Белла Давидович, которая уехала из
страны еще в конце семидесятых... И воз-
никла идея устроить для города праздник,
организовать музыкальный фестиваль.
Идею поддержал мэр города Юрий Черно-
усов. Но Орском дело не ограничилось, и в
июне этого года «Европа - Азия» собирала
юных музыкантов из России и СНГ уже вто-
рой раз. В международном жюри заседали
представители России, Италии, Южной Ко-
реи, Албании. Но кроме специалистов и жи-
телей Оренбургской области, для которых
фестиваль действительно стал событием,
кто-нибудь про «Европу - Азию» что-то
слышал? Ни Центральное телевидение, ни
радио ни словом не упомянули о нем в сво-
их программах.

Андрей Юрьевич, однако, по этому по-
воду не ропщет: таково сегодня место ис-
кусства в жизни общества. Куда печаль-

нее, по его мнению, тот факт, что уже че-
рез пару лет начнется обвал в обучении де-
тей музыке. Причин тому много... В Герма-
нии, Франции, Польше, Финляндии, Шве-
ции и даже музыкальной Италии появи-
лись целые корпорации музыкальных пе-
дагогов - выходцев из России. Результат
их деятельности прекрасно демонстриру-
ют международные конкурсы. Все лучше
выступают их западные ученики, и, к со-
жалению, падает исполнительский уро-
вень наших детей. Потому что меньше ста-
ло хороших преподавателей в музыкаль-
ных школах. Все меньше там оказывается
и одаренных детей. Во-первых, демогра-
фический кризис. Во-вторых, родители не
стремятся отдавать любимых чад в музы-
кальные школы: классическую музыку
можно ведь научиться любить и без уро-
ков сольфеджио.

Андрея Юрьевича тревожит будущее его
учеников. Да, многие из них очень талант-
ливы. В международных конкурсах они
приобрели уверенность в своих силах, бес-
ценный опыт... Но что дальше, после того
как они окончат музыкальную школу, Гне-
синку, консерваторию?.. Стать педагогом -
прекрасно и достойно, только как жить на
символическую зарплату? Можно, конечно,
стать исполнителем - но где выступать? В
столице начинающий музыкант не в состо-
янии оплачивать аренду зала, рекламу... В
переходе метро и то не встанешь: все мес-
та давно заняты. Путь, выходит, один и все
туда же - на Запад, где классическая музы-
ка становится все популярнее, а на талант-
ливых российских исполнителей по-преж-
нему есть спрос.

- Я не готовлю своих учеников для За-
пада. Я лишь пытаюсь помочь им открыть
себя. Но помочь им реализоваться один че-
ловек не может, - говорит Джангваладзе. -
Остается только надеяться, что на государ-
ственном уровне вдруг что-то произойдет и
появится понимание, что России тоже нуж-
ны серьезные музыканты. Они ведь не про-
сто гордость страны - они поднимают и ее
престиж в мире. А главное, создают ту
культурную среду, без которой страна пре-
вратится в придаток, вне зависимости от
того, вывозит ли она нефть, или что-то еще
производит.

- А вас что держит в России? - спросила
я Джангваладзе. 

- Здесь у меня все - ученики, друзья...
Здесь я ощущаю себя частью русской му-
зыкальной школы, которая лучшая в мире.

И Андрей Юрьевич начал мне рассказы-
вать, как играют наши музыканты Баха.
Оказывается, никто в мире так больше не
играет. Мы сумели сохранить его истинное
звучание, потому что...

Мне кажется, потому что у нас есть такие
учителя, как Джангваладзе. Люди, для ко-
торых преданность делу - форма жизни.

На уроки  Андрея Юрьевича дети идут с
радостью. Для них это скорее не урок, а пу-
тешествие в какой-то совершенный мир.
Своих учеников он часто называет пиани-
стами. Словно у них уже есть все - и мас-
терство, и свой неповторимый исполни-
тельский стиль. В искусстве без этого нель-
зя. А значит, надо ценить индивидуальность
ученика. Но в одной Ксении Зиновьевой ин-
дивидуальности столько, что непонятно,
как сама она с ней справляется. Девочка и
стихи пишет, и великолепно рисует, уже
принимает участие в выставках, изучает ис-
торию и культуру Египта... Понятно, иногда
урок выучен не на «пять». Тогда Андрей
Юрьевич строго вопрошает: «Ты что игра-
ешь?» «Ноты», - отвечает Ксения. - «А я
жду от тебя музыку».

Наталья КУЗИНА

Апочему бы и нет? Почему бы
и на самом деле всем, кто
хоть иногда задумывался о

собственных корнях, о том, от кого
и почему достался их детям тот или
иной характер, а дому тот или иной
уклад, - почему бы им не последо-
вать примеру десятков семей, кото-
рые уже готовы участвовать в кон-
курсе под названием «Моя родо-
словная»?

Только не торопитесь безнадеж-
но пожимать плечами, ссылаясь на
то, что давным-давно не звонили
родителям, а уж куда там вспом-
нить, из какой губернии родом де-
душка и что запечатлено на фото-
графиях, которые еще в далеком
вашем детстве хранились на полке
в гардеробе у бабушки.

Изменить все в одночасье вам
предлагают организаторы общего-
родского конкурса, объявленного в
столице. Объявил его фонд возро-

ждения национальных традиций
«Новый век» при поддержке Коми-
тета по делам семьи и молодежи
правительства Москвы и Музея ис-
тории города Москвы.

Расчет у организаторов был
простой: во многих семьях просто
не задумывались, что на основании
того, пусть немногого, что помнят
старшие, можно начать собирать
историю своей родни. Пусть без
профессионального построения
родословной, пусть на первых по-
рах с большими пробелами и всего
лишь с потертых черно-белых фо-
тографий или забытых документов,
или невзрачной, но давно храня-
щейся в семье безделушки. Главное
- начать. А организаторы конкурса
вас поддержат.

Они даже разработали специаль-
ное положение о том, как лучше по-
строить работу, с чего начать, как и
кого из родственников расспраши-

вать. Но если вы не пожелаете,
пользуясь их подсказками, запол-
нять свое восходящее древо начи-
ная с себя, - попробуйте хотя бы по-
копаться в семейных реликвиях,
как это уже сделали несколько мо-
сковских семей, решивших пред-
ставить на общее обозрение семей-
ные дневники, которые вели и ба-
бушка, и дочка, и внучка. Или днев-
ник, который вел дедушка, отбы-
вавший срок на небезызвестной
Колыме бок о бок с людьми очень
известными. Или кукол, которых
шьет семья по традиции для каждо-
го новорожденного, а традиция та -
уже вековая.

Когда семья задается целью со-
брать что-то из своей истории, то
происходит удивительное: начина-
ют чаще встречаться разные поко-
ления, беседы становятся содер-
жательнее, интересы ближе, отку-
да-то возникают давно не звонив-

шие и не писавшие родственники...
И в результате получается, что лю-
ди начинают гордиться собой и
друг другом, но главное, понима-
ют, что они - частица того большо-
го, что не кончается, а именно -
своего рода.

Вот именно этого и добиваются
организаторы. Потому что человек,
задумавшийся о своих корнях, - это
уже и человек, который думает и о
своей родине, и о людях, с которы-
ми живет рядом. Почему-то всегда
считалось, что только представите-
ли знатных сословий, аристократы
и их потомки вправе рассказать о
деятельности своих предков, об ис-
тории семьи, которая зафиксиро-
вана в родословных росписях.

На самом деле каждый может
сказать, что он происходит из древ-
него рода (Ивановых, Кузнецовых и
т.д.), - и будет прав, так как любой
род является древним и ведет исто-

рию из необозримой глубины ве-
ков. Только не все могут доказать
это соответствующими родослов-
ными таблицами и росписями.

А для конкурса этого и не требу-
ется. Надо просто попытаться за-
глянуть в прошлое своей семьи и
убедиться: знакомство с семейны-
ми преданиями дает какую-то исто-
рическую канву. В этом событии
участвовал мой отец, в том - дед, а
прадед воевал в Крымской войне, в
семье есть именное оружие, награ-
ды за храбрость... Информация мо-
жет быть всюду - в письмах, запис-
ных книжках, на обороте фотогра-
фий и в вырезках из газет. Изуче-
ние этих неофициальных докумен-
тов, а порой простое знакомство с
ними часто заставляет по-новому
взглянуть и на родителей, и  на ба-
бушек с дедушками, новой гранью
открывая мир их чувств и отноше-
ний, их успехов и неудач.

Заглянуть в свое прошлое могут
все члены семьи, а вот представить
на конкурсе результаты поиска
предлагается младшему поколе-
нию - детям до 18 лет. Задача кон-
курса в том и состоит - не дать пре-
рваться связи поколений, помочь
молодым узнать историю своих
предков и родных, которые внесли
вклад, пусть небольшой, в культуру,
экономику, историю своего города
и страны.

Самые интересные работы,
представленные на конкурс, станут
экспонатами в Музее истории Мо-
сквы в сентябре, во время праздно-
вания Дня города. Тогда же плани-
руется провести семейные конкур-
сы-соревнования на лучшее стихо-
творение о своей семье, на лучшее
семейное блюдо к чаю и на семей-
ный рисунок.

А конкурс будет продолжаться,
убеждая и доказывая, что судьба
державы неразрывно связана с
судьбами ее граждан, с судьбами
каждого человека, его близких, его
рода, а в целом - народа.

Лидия КУДРЯВЦЕВА

За последние шесть лет ученики Андрея ДЖАНГВАЛАДЗЕ, преподавателя му-
зыкальной школы при Московской консерватории, завоевали 33 первые пре-
мии на престижных международных конкурсах. Победой заканчивается бук-
вально каждая поездка на конкурс. Таких успехов не добивался еще ни один
российский педагог. Да и на Западе преподавателей такого уровня единицы.
Говорить об искусстве языком цифр негоже, и все же, по статистике, на два-
дцать талантливых исполнителей приходится один выдающийся педагог. 

ЛЕНИВЫХ ДЕТЕЙ НЕ БЫВАЕТ

ИЗ РОДА В РОД, А В ЦЕЛОМ - НАРОД
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